



Ensayo

Sofía Valentina Pinto

Albores

Primer parcial

Interculturalidad Médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

En este ensayo aprenderemos un poco más sobre la historia de la antropología y como ha sido su evolución, al igual en las aportaciones que le ha otorgado a la medicina. Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas se siguen practicando de formas en la que se desarrollaron a su propio autogobierno y éstas se rigen por sistemas normativos que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales. Las persistencias de los sistemas normativos en las comunidades no radican en su migración, ni faltas de interés a elites al querer integrarlos al proyecto Nacional. Existe la discusión de pueblos indígenas para conservar las normas establecidas por ellos, para defender y crear su identidad distinta, aunque algunos si acepten el cambio y otros lleven sus tradiciones de la manera más respetuosa, ya que para ellos es una imposición. Esto ha llevado a la plaza pública debates que en su momento se llevaron exclusivamente en las aulas. Díaz junto con otros antropólogos, definen a la comunidad más allá de los aspectos físicos o funciones básicas. Para indígenas chamullas de Los Altos de Chiapas la comunidad es una sola, también se le puede decir utilizando sus propios conceptos dichos por ellos, una sola alma, lo que significa que obliga a tener un pensamiento único. Los antropólogos iniciaron una gran escala en el estudio de las comunidades mayas en los años treinta, desde que existe el viejo chiste de que la familia de Los Altos de Chiapas está conformada por una madre, un padre, cuatro o cinco hijos y un antropólogo. Los cambios en paradigmas y a veces motivos políticos cuestionables, antropólogos mexicanos y extranjeros han constituido una literatura rica y extensiva. Tanto así que en las medicinas locales de Los Altos de Chiapas en la revista maya (Mundo Maya), contiene en uno de sus artículos la afirmación " Los alfiles son expertos en la herbolaria tradicional y en sus recetas la mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral ". Esta revista es ofrecida en los aviones a las personas visitantes y no al indígena, esto tiene 2 objetivos, el 1o es ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y el 2o objetivo es informar sobre las fuentes de tratamiento "natural" en la región. Médicos indígenas desde el inicio de la década de 1980 en la región al final del siglo XX alcanzaron a construir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la "MEDICINA INDÍGENA". Los mismos conquistadores españoles agregaron plantas indígenas y utilizaron técnicas terapéuticas. La ciencia es capaz de agregar elementos no científicos, así como la cosmovisión urbana, moderna, científica, cosmopolita, homo-hegemónica surge y se consolida el valor e importancia de conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas. En las medicinas alternativas, esta entendida a la modernidad como la dimensión cultural que ha acompañado la consolidación de las formas económicas capitalistas. El capitalismo se expandía por medio de estrategias que eran identificables como imperialistas, su forma de expansión es adoptar nuevas formas de colonialismo. La modernidad cultural se localiza en la expresión y sensibilidad estéticas que desarrollaron individuos descontentos que se localizan en la modernidad social el cambio social o cognitivo cultural. La modernidad de las medicinas locales ha sido una relación cambiante, en la modernización se entendía como un proceso evolutivo e ineludible. El INI busco en sus primeros años convertir a los indígenas en ciudadanos mexicanos por medio de las políticas educativas, de lenguaje y alud, se intentaron eliminar los conocimientos médicos locales etiquetándolos como suspensiones. El museo de Medicina Maya nos ayuda a deificar las prácticas y conocimientos culturales e interponer una distancia textual entre el observador y la cultura observada. Tras la era científica y moderna se volvió a tener confianza en las medicinas alternativas, gracias a la lectura de manuscrita antiguas. La naturaleza nos ha creado y, además ha puesto los remedios para todos nuestros males. El primer don es la tierra que pisamos todos los días, de esta tierra la arcilla es un remedio maravilloso que es de nuestra conveniencia y que debemos conocer a la perfección ya que posee múltiples poderes y puede curar un gran número de afecciones, enfermedades, y malestares diversos. Egipto fue la cuna de la utilización de la arcilla con fines terapéuticos, los médicos de los faraones, lo utilizaban para curar heridas de la piel, de igual manera tratar inflamaciones y enfermedades internas. En malacia se consume un tipo de arcilla llamado AMPO. La arcilla es considerada un

remedio infalible en Filipinas. Con el final de la edad media y el inicio del Renacimiento, las costumbres transmitidas desde la antigüedad cayeron en desuso y con ellas los usos terapéuticos. La terapia de agua conocida como hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por las propiedades físicas que posee. Este tipo de terapias tiene una serie de ramas que se lleva acabo depende de la situación que esté pasando. Explica y estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, y esto se ha siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Las ramas de la hidroterapia son de suma importancia, ya que cada una cumple su función y ayuda a la persona, esta es una forma de medicina moderna ya que ha evolucionado con el tiempo y se han empleado nuevas formas de usos, como también se han agregado nuevas ramas que con el tiempo se agregaron. Las medicinas antiguas y modernas se siguen llevando acabo tanto en comunidades, pueblos y ciudades, ya que ambas tienen beneficios y se parecen de alguna manera, también el uso de la herbolaria se sigue empleando en muchos lugares del mundo ya que la naturaleza nos brinda el poder aprovechar de maravillas que nos ofrece y debemos aprovechar.

Referencias

1. Bernal, L. (s.f.). *Hidroterapia* (tema 32 ed.). luisbernal.es. Recuperado el 1 de 3 de 2025, de <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>
2. Bourgeois, P. (2016). *El extraordinario poder curativo de la arcilla*. (A. internacional, Ed.) de. Recuperado el 1 de 3 de 2025
3. Diaz, A. (2010). *Modernidad Alternativa Medicinas locales en los altos de Chiapas*. Nueva antropología. Recuperado el 1 de 3 de 2025
4. Peralta, H. G. (s.f.). *Los usos y costumbres en las comunidades indigenas Los Altos de Chiapas como una estructura conservadora*. Recuperado el 10 de 2 de 2025